

FAIT CLINIQUE

ILEUS BILIAIRE : A PROPOS D'UN CAS ET REVUE DE LA LITTÉRATURE

GALLSTONE ILEUS: A CASE REPORT AND REVIEW OF LITERATURE

AO TOURE, O THIAM, M FAYE, M DIOUF, ML GUEYE, M SECK, M CISSE, O KA, M DIENG,
A DIA, CT TOURE

Service de Chirurgie Générale, Centre Hospitalier et Universitaire Aristide Le Dantec de Dakar, Sénégal

RÉSUMÉ

L'iléus biliaire est une cause rare d'occlusion intestinale aiguë. Elle est surtout observée chez le sujet âgé de sexe féminin. Le diagnostic clinique est difficile. Il est aidé par la tomodensitométrie abdominale avec la triade radiologique de Rigler. Nous rapportons le cas d'une patiente de 80 ans aux antécédents d'épigastralgies, qui présentait un syndrome occlusif. La tomodensitométrie abdomino-pelvienne avait montré une occlusion mécanique du grêle due à un calcul biliaire enclavé dans l'iléon moyen associée à une aérobie et à une fistule cholécysto-duodénale. Une extraction du calcul par entérotomie coelio-assistée a été réalisée. Les suites opératoires étaient simples.

Mots clés: lithiase, fistule bilio-digestive, enterotomie

SUMMARY

Gallstones ileus is an unusual cause of acute intestinal obstruction. It is mostly seen in elderly women. Clinical diagnosis is difficult. It is done by abdominal CT scan with radiological Rigler triad signs. We report a case of a 80 year old-women with a history of epigastric pain with presentation of intestinal obstruction. The abdomino-pelvic CT scan showed a mechanical bowel obstruction due to a blocked gallstone in the medium ileum associated with aerobilia and a cholecysto-duodenal fistula. Extraction of the gallstone by enterotomy laparoscopic assisted was performed. The postoperative course was uneventful.

Keywords: gallstone ileus, gallstone/intestinal obstruction and gallstone/bowel obstruction

Tirés à part

Dr Alpha Oumar TOURE, Maître Assistant, Ancien Interne des Hôpitaux de DAKAR, Service de Chirurgie Générale, Centre Hospitalier et Universitaire Aristide Le Dantec de Dakar, Sénégal. E-mail: alpha.oumar@yahoo.fr. Tel: 00221 775573118